
 

 

 

 

 

 

RESUMEN DE PRENSA 

31 de Agosto de 2022 



 

ÍNDICE

# Fecha Medio Titular Tipo

CES

1 31/08/2022 ABC Sevilla, 18-19 Un desdoble de la Nacional más necesario que nunca Escrita

ASOCIADOS CES

2 31/08/2022 elCorreoweb.es La subida del coste de la vida anticipa un otoño de conflictividad laboral Digital

ACTUALIDAD ECONÓMICA DE SEVILLA

3 31/08/2022 ABC Sevilla, 24 Continuidad con los nuevos delegados provinciales de la Junta Escrita

4 31/08/2022 ABC Sevilla, 22-23 La Junta pone deberes al Gobierno ante la sequía: «Que haga ya sus obras» Escrita

5 31/08/2022 ABC Sevilla, 24 Hacer más VPO y no intervenir el alquiler, la receta andaluza para el acceso a la vivienda Escrita

6 31/08/2022 ABC Sevilla, 12-13 La Armada cerrará en Sevilla la celebración de la primera vuelta al mundo Escrita

7 31/08/2022 ABC Sevilla, 15 Se estrena la terminal de salidas internacionales del aeropuerto Escrita

8 31/08/2022 ABC Sevilla, 26 Reclaman una sanidad «digna» en las zonas rurales Escrita

9 31/08/2022 ABC Sevilla, 6 Rebajas de otoño Escrita

10 31/08/2022 Diario de Sevilla Las guarderías de Sevilla afrontan el curso pos-Covid con un 34% de vacantes Digital

MÁS NOTICIAS EMPRESARIALES

11 31/08/2022 ABC Sevilla, 28-29 Sánchez rectifica en 24 horas y debatirá con Feijóo en el Senado Escrita

12 31/08/2022 ABC Sevilla, 30-31 Los entes públicos de la memoria democrática cuestan cada año cinco millones en sueldos Escrita



CES

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 18

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 31/08/2022

 España

 40 112 EUR (40,230 USD)

 534,26 cm² (85,7%)

 8228 EUR (8252 USD) 

Cartel con la denominación antigua de Nacional IV, hoy llamada A-4, a su paso por Dos Hermanas sin el actual desdoble hasta Los Palacios  // ABC

MARTÍN LAÍNEZ SEVILLA 

L
a liberalización del peaje, el 
31 de diciembre de 2019, de la 
autopista AP-4 que une las 
provincias de Sevilla y Mála-

ga no sólo provocó que los conducto-
res se ahorrasen los siete euros del 
ticket, sino que rápidamente esta prin-
cipal arteria iba a absorber el tráfico 
pesado que hasta la fecha soportaba 
la A-4 (antigua Nacional IV), convir-
tiéndola así —especialmente en fechas 
señaladas como la salida y regreso de 
los sevillanos hacia las playas gadita-
nas en verano— en todo un calvario de 
atascos y accidentes constantes.   

Logrado el objetivo de su liberali-
zación por parte del Ministerio que 
por entonces presidía el socialista José 
Luis Ábalos, se guardaba en los cajo-

nes otro proyecto histórico que llevan 
décadas demandando tanto gaditanos 
como sevillanos, como es el desdoble 
de la Nacional. Pero un desdoble com-
pleto y no parcial, como el que actual-
mente existe, desde julio de 2021, en-
tre Dos Hermanas y Los Palacios y Vi-
llafranca, un tramo de apenas veinte 
kilómetros, y cuyas obras han tarda-
do más de seis años en ser acabadas. 

Para ello se invirtieron más de 53 
millones de euros, con el propósito de 
mejorar las condiciones de «funcio-
nalidad, comodidad y seguridad vial» 
entre ambas poblaciones y, según el 
Ministerio, evitaba el problema deri-
vado del gran número de accesos di-
rectos a fincas, industrias y servicios 
existentes en las márgenes de la cone-
xión de la carretera nacional, obras 

que deberían haber concluido en ju-
nio de 2018, según los plazos estima-
dos en el proyecto inicial. 

Fue la ministra de Transportes, Mo-
vilidad y Agenda Urbana del Gobier-
no de España, Raquel Sánchez, la que 
recogió los proyectos del cesado Ába-
los, y la que días antes de la puesta en 
marcha del desdoble parcial entre am-
bos municipios sevillanos ‘enterraba’ 
la ejecución completa del desdoble de 
la Nacional, cuyo proyecto ya empezó 

a olvidarse con la liberalización del 
peaje de la AP-4 dieciocho meses an-
tes. Entre unos (Ábalos) y otros Sán-
chez), cerraron con llave en el cajón 
de la mesa del Ministerio de Transpor-
tes, Movilidad y Agenda Urbana un 
proyecto de infraestructural vital para 
las comunicaciones entre las provin-
cias sevillanas y gaditanas.  

El ‘parche’ de un desdoble parcial 
entre Dos Hermanas y Los Palacios no 
ha sido suficiente para evitar lo que 
está sucediendo estos días estivales, 
que la AP-4 registre continuos atas-
cos, mientras que la Nacional apenas 
es usada por algunos conductores, que 
prefieren un solo carril, pero con me-
nos tráfico, que los dos, y casi siempre 
atascados, que ofrece la autopista.  

Técnicamente, junto a la liberación 
del peaje de la AP-4, el desdoble par-
cial reconfiguraba las conexiones via-
rias del sur de Sevilla y mejoraría las 
condiciones de movilidad y seguridad 
de los municipios de esa zona, si bien 
con el paso del tiempo esa reconfigu-
ración se ha quedado obsoleta abrién-
dose de nuevo el debate sobre el des-
doble completo de la Nacional. 

Un debate en el que no puede faltar 
la opinión de los empresarios sevilla-
nos, con su presidente Miguel Rus al 
frente, quien se une así al de su homó-
logo gaditano, Javier Sánchez Rojas. 
Rus, que preside la Confederación de 
Empresarios de Sevilla (CES) pone so-
bre la mesa tres de las «soluciones in-
mediatas» que, a su parecer, podrían 
acabar con los atascos de la autopis-

El Gobierno de Pedro Sánchez guardó en un cajón el proyecto 
completo del desdoblamiento de la A-4 tras liberalizar la 
autopista pero los atascos en la AP-4 abren de nuevo el debate 

Un desdoble de la Nacional 
más necesario que nunca

Los empresarios sevillanos 
piden que se «desentierre» 
el proyecto completo de la 
A-4 entre las provincias de 
Sevilla y CádizD
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ta, como «la instalación de un ca-

rril reversible como el que funcio-

na en la autovía de Huelva siempre 

que haya retorno para facilitar la 

circulación de los vehículos». Rus 

señala que otra de las opciones pa-

san por «convertir los dos carriles 

de la AP-4 de cada sentido en tres 

aprovechando que las calzadas de 

las autopistas son más anchas, por 

lo menos desde Los Palacios hasta 

la salida a Lebrija».  

Finalmente, y cuestionado sobre 

el desdoble de la Nacional, el máxi-

mo responsable de los empresarios 

de Sevilla recuerda que «hay que 

rescatar este proyecto y han hecho 

todo lo contrario, enterrarlo. Al li-

beralizarse el peaje se incrementa 

la intensidad de circulación en la 

autopista, por lo que piensan que 

ya no es necesario el desdoble de la 

Nacional, sobre todo desde el aero-

puerto de Jerez hasta Los Palacios 

que es fundamental».  Por todo ello, 
el presidente de la CES exige que 

«esos proyectos que están planifi-

cados se tramiten lo más urgente 

posible para no tener otro verano 

más de caos». 

El entierro del que habla Miguel 

Rus sobre el desdoble completo de 

la Nacional por parte del gobierno 

de Pedro Sánchez viene a confirmar 

que desde el Ejecutivo central se nie-

ga para Sevilla las infraestructuras 

necesarias para hacer más compe-

titiva a la provincia desde el punto 

de vista empresarial y de mercan-

cías, como es el caso de los túneles 

de la SE-40 sobre el río Guadalqui-

vir entre Coria y Dos Hermanas. 

Y es que el Gobierno central pre-

vé tener antes de acabar este año el 

nuevo anteproyecto y estudio am-

biental promovido para el proyec-

to de este tramo de la autovía me-

tropolitana con el objeto de definir 

un nuevo diseño de los túneles ori-

ginales con un trazado más largo y 

comparar esta solución con cuatro 

alternativas de puente.  

Pero mientras tanto, la falta de 

una red completa de infraestructu-

ras —desdoble completo de la Na-

cional y cierre de la SE-40– provo-

can que Sevilla siga soportando los 

atascos circulatorios.D
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La subida del coste de la vida anticipa un otoño de conflictividad

laboral
Este choque entre patronal y sindicatos ha llevado a que solo se hayan firmado 450

convenios en lo que va de año, según el Ministerio de Trabajo, menos de una tercera parte

de los que se habían rubricado en el mismo mes del año pasado (1.409). Los salarios

pactados en convenio hasta julio han subido un 2,56 %, casi ocho puntos por debajo del

dato de inflación de ese mes.

El Correo  •  original

La subida del coste de la vida, con una inflación desbocada que no se ve acompañada por
incrementos salariales que amortigüen el efecto en las economías domésticas, perfila lo que
los sindicatos han bautizado como un «otoño caliente», con movilizaciones en todos los
sectores para exigir la firma de nuevos convenios.

El avance del índice de precios de consumo (IPC) de este mes se ha situado en el 10,4 %,
cuatro décimas menos que el mes anterior (cuando había marcado su récord desde septiembre
de 1984) y, de acuerdo con las previsiones del Gobierno, la inflación cerrará el año en el 7,8
%, si bien otras instituciones como Funcas prevén un incremento todavía más acentuado.

Al tiempo, las negociaciones entre sindicatos y patronal para lograr un pacto salarial se
rompieron cuando la CEOE se levantó de la mesa tras negarse a aceptar la cláusula de
revisión salarial propuesta por los representantes de los trabajadores, esto es, un ajuste de los
sueldos del próximo año en función de la inflación media a cierre de 2022.

Este choque entre patronal y sindicatos ha llevado a que solo se hayan firmado 450 convenios
en lo que va de año, según el Ministerio de Trabajo, menos de una tercera parte de los que
se habían rubricado en el mismo mes del año pasado (1.409). Los salarios pactados en
convenio hasta julio han subido un 2,56 %, casi ocho puntos por debajo del dato de inflación
de ese mes.

Con objeto de presionar a la patronal para lograr el desbloqueo de los convenios colectivos,
los sindicatos mayoritarios, CCOO y UGT, ya han anunciado que a partir de septiembre
convocarán movilizaciones.

«Es evidente que hay que presionar, sobre todo a CEOE, y en cada uno de los sectores, para
abrir las mesas y reconducir el problema», asegura a Efe el secretario confederal de Salud
Laboral de CCOO, Mariano Sanz, que pide «buscar formulas para evitar que haya una perdida
tan grande de poder adquisitivo».

Las movilizaciones, añade, serán sectoriales y generales, ya que las demandas son
«transversales». De hecho, los sindicatos preparan una «gran movilización» para finales de
septiembre o principios de octubre que quiere ser «un punto de inflexión» para desbloquear la
negociación colectiva.

Con todo, el secretario confederal de Salud de CCOO ha asegurado que todavía no barajan
un escenario de huelgas, aunque, de no avanzar en las negociaciones con la patronal,
tomarán «otro tipo de medidas».

Por su parte, el secretario general de UGT, Pepe Álvarez, ha venido asegurando en los
últimos días que convocarán movilizaciones «de manera inminente» si la CEOE no cambia de
postura, y ha pedido a la cúpula empresarial «que sea consciente» de la necesidad de llegar
a un acuerdo.

«A la CEOE lo que nos preocupa son las amenazas que se lanzan en un momento de
incertidumbre», afirma a Efe el vicepresidente de CEOE y presidente de ATA, Lorenzo Amor,
quien pide «diálogo, consenso y paz social».

Amor ha dejado claro que la patronal rechaza las cláusulas de revisión salarial, que no deben
aplicarse de forma generalizada sino en función de la situación de los sectores concretos. Así,
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algunos de los convenios renovados incluyen aumentos salariales de hasta el 6 % mientras
que otros se quedan en el 1 %.

La coyuntura en que se mueve España, semejante a la del resto de Europa, derivada de la
subida de los precios de los combustibles, ha alertado al sector del transporte por carretera,
que teme que el consumo «podría venirse abajo», ha explicado a Efe el secretario general
adjunto de la Confederación Española de Transporte de Mercancías (CETM), Dulsé Díaz.

El paquete de medidas ratificado en junio por el Gobierno, por el que, entre otras medidas, se
aplica la bonificación de 20 céntimos de euro por litro de carburante, «es bueno», aunque lo
importante es que el precio del combustible vuelva a ser «razonable».

Ha recordado que su organización no secundó los paros del transporte del pasado mes de
marzo, liderados por la autodenominada Plataforma del Transporte por Carretera, que, aunque
no tiene representación en los órganos institucionales, consiguió bloquear una parte del sector
y dio lugar a las negociaciones posteriores que acabaron con el acuerdo con el Comité
Nacional del Transporte por Carretera (CNTC), en el que está integrado CETM.

Ahora tampoco se debe volver a un escenario de movilizaciones, «salvo que el Gobierno no
cumpliera con los compromisos» establecidos con el Comité.

Las compañías aéreas de bajo coste no han esperado al otoño. Las tres más destacadas que
operan en España -Iberia Express, easyJet y Ryanair- han coincidido en huelgas en este final
de agosto en demanda de mejoras salariales.

Sin embargo, el responsable de Vuelo de USO-Sector Aéreo, Ernesto Iglesias, descarta «un
parón nacional» de cara al otoño, porque cada compañía se enfrenta a un problema concreto.

El caso de la compañía irlandesa Ryanair -donde la huelga que vienen manteniendo desde
principio de verano los tripulantes de cabina de pasajeros convocados por USO y Sitcpla
demanda la negociación de un convenio sujeto a la legislación española- es «un problema en
sí mismo» y «una lucha a corto y medio plazo».

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 elCorreoweb.es

 Prensa Digital

 87 361

 264 135

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 31/08/2022

 España

 6 926 EUR (6,946 USD)

 2123 EUR (2129 USD) 

https://elcorreoweb.es/economia/la-subida-del-coste-de-la-vida-anticipa-un-otono-de-conflictividad-laboral-CK8048598

«-- Volver al índice



ACTUALIDAD ECONÓMICA DE SEVILLA

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 24

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 31/08/2022

 España

 11 394 EUR (11,427 USD)

 168,76 cm² (27,1%)

 3154 EUR (3163 USD) 

ANTONIO R. VEGA SEVILLA  

La Junta de Andalucía apuesta por el 

continuismo en la elección de sus ocho 

delegados en cada una de las provin-

cias. Siete de los ocho altos cargos que 

ocuparán estos puestos estratégicos 

en la llamada Administración perifé-

rica de la comunidad autónoma, ya 

ocupaban delegaciones de la Junta en 

sus respectivos territorios, con la ex-

cepción del parlamentario autonómi-

co Adolfo Molina. El actual presiden-

te del PP de Córdoba ha sido nombra-

do delegado de la Junta en esta 

provincia. 

La otra novedad es que la Junta man-

tiene el mismo número de delegacio-

nes que hubo en la anterior legislatura 

durante el pacto de gobierno entre PP 

y Ciudadanos, diez en cada provincia 

(80 en total), a pesar de tener trece con-

sejerías. Para ello ha fundido la Dele-

gación Territorial de Economía, Hacien-

da y Fondos Europeos y de Política In-

dustrial y Energía, por un lado, y la de 

Desarrollo Educativo y Formación Pro-

fesional y de Universidad, Investiga-

ción e Innovación, según ha explicado 

este martes el consejero de la Presiden-

cia, Interior, Diálogo Social y Simplifi-

cación Administrativa, Antonio Sanz, 
al término del Consejo de Gobierno. 

En lo que no hay noticias por el mo-

mento es en el nombramiento del fu-

turo portavoz del Ejecutivo andaluz. 

Sanz, a preguntas de los periodistas, 

ha respondido que «me hacen la pre-

gunta en todos los Consejos de Gobier-

no, seguro que cuando se decida algo 

lo contaremos». 

Dieciséis altos cargos 
El resto de nuevos delegados, que esta 

tarde tomaron posesión en el Palacio 

de San Telmo, son Aránzazu Martín 

Moya, en Almería; Mercedes Colombo 

Roquette (Cádiz); Antonio Jesús Gra-

nados García (Granada); Bella Verano 

Domínguez (Huelva), Jesús Estrella 

Martínez (Jaén); en Málaga Patricia Na-

varro Pérez, persona del círculo de Elías 

Bendodo, y en Sevilla, Ricardo Sánchez 

Antúnez, quien relevará a Virginia Pé-
rez al frente del PP de Sevilla. 

El Consejo de Gobierno aprobó ayer  

también los nombramientos de 16 al-

tos cargos en seis consejerías del nue-

vo Ejecutivo autonómico. Así, han sido 

designados, entre otros, el secretario 

general de Presupuestos, Gastos y Fi-

nanciación Europea, la secretaria ge-

neral de Servicio Público de Empleo y 

Formación, la secretaria general de 

Humanización, Planificación, Aten-

ción Sociosanitaria y Consumo o la se-

cretaria general técnica de la Conse-

jería de Política Industrial y Energía, 

además de varios directores y direc-

toras generales. Cristina Amador Na-

ranjo es la directora general de Sim-

plificación. Enrique Rodríguez Varo, 

es el nuevo secretario general de Pre-

supuestos, Gastos y Financiación Eu-

ropea.

Continuidad con los nuevos  
delegados provinciales de la Junta

ADMINISTRACIÓN PERIFÉRICA

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 22

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 31/08/2022

 España

 55 094 EUR (55,257 USD)

 554,24 cm² (88,9%)

 8421 EUR (8446 USD) 

ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

L
a sequía que cuartea la tierra 
en el lecho de los pantanos ha 
empezado a agrietar también 
la relación de la Junta de An-

dalucía y el Gobierno en torno al agua, 
una cuestión que hasta ahora había 
escapado a las agrias disputas políti-
cas. En la Administración autonómi-
ca no salen de su asombro al compro-
bar que en el orden del día de la Mesa 
Nacional de la Sequía convocada para 
el próximo lunes 5 de septiembre por 
el ministro de Agricultura, Pesca y Ali-
mentación, Luis Planas, no aparece 
ninguna mención a la puesta en mar-
cha de acometer medidas «adiciona-
les» para amortiguar los efectos de la 
persistente falta de lluvia en la región.  

«No es lógico que, en estos momen-
tos, esa Mesa Nacional de Sequía no 
adopte otras decisiones que signifi-
quen ampliar esos decretos de sequía 
para una tierra como Andalucía cuan-
do ellos [en alusión al Estado] gestio-
nan el 67% de las cuencas» de la comu-
nidad, se quejaba ayer la consejera de 
Agricultura, Pesca, Agua y Desarrollo 
Rural, Carmen Crespo.  

En la convocatoria del encuentro en-
viado a las comunidades autónomas 
se propone debatir sobre cinco infor-
mes que radiografían la meteorología, 
las reservas, los seguros agrarios y la 
situación en los sectores más golpea-
dos (agricultura y ganadería, sobre 
todo) y en los distintos territorios, como 
si se tratase de una «comisión de se-
guimiento», lamentaba la consejera. 
Con Andalucía instalada en la sequía, 
como buena parte de España, la Junta 
echa en falta las obras de interés del 
Estado que siguen pendientes de eje-
cutarse. De no abordarse con rapidez, 
se colocará a esta comunidad en una 
posición de «desventaja» con respec-
to a otras regiones que no acusan tan-
to la escasez de aguas, alertan. 

Con la reserva hídricas al 22,5 por 
ciento de su capacidad en la cuenca 

del Guadalquivir, bajo la gestión del Est
ado, hay que retroceder hasta el año 
1995 para encontrar los embalses tan 
secos. Una situación «de emergencia» 
requiere medidas urgentes, insistió la 
consejera andaluza que, avanzó, va a 
acudir con ánimo «reivindicativo» a 
dicha reunión y a otra posterior pre-
vista el 9 de septiembre con el secre-
tario de Estado del Ministerio para la 
Transición Ecológica. «Vamos a pre-
guntarle al Gobierno de España si pien-
sa adoptar medidas adicionales en An-
dalucía para la sequía en nuestra co-
munidad autónoma», aseguró. 

Actuaciones sin hacer 

«No estamos pidiendo nada para el Go-
bierno andaluz sino que hagan sus 
obras, que las comiencen», remarcaba 
Crespo. Se refería a las obras de carác-
ter hidráulico declaradas de interés es-
tatal que en la mayoría de los casos no 
han empezado a realizarse. La lista es 
extensa: las desaladoras almerienses 
de Carboneras, Bajo Almanzora y del 
Campo de Dalías, la conducción de Ta-
bernas-Venta del Pobre, el trasvase 
Tajo-Segura, la desaladora de la Axar-
quía, en la provincia de Málaga, así 
como la ampliación de la existente en 
Marbella. Además, están pendientes 
las conducciones de las presas de Ru-
les y Siles, el trasvase del Tinto, Odiel 
y Piedras, clave para los regantes y mu-
nicipios del Condado onubense, así 
como la presa de Alcolea o el Túnel de 
San Silvestre, en la misma provincia.   

Para la Administración autonómi-
ca, al Gobierno le ha cogido el toro de 
la sequía con muchas de sus actuacio-
nes sin hacer. Para ponerlo en contex-

to, Crespo tiró de matemáticas. Frente 
a los 141 millones de euros movilizados 
por la Junta a través de dos decretos de 
sequía que ha aprobado, de los que se 
han ejecutado el 48 por ciento con 15 
actuaciones, el Gobierno ha dedicado 
9,6 millones de euros a la cuenca del 
Guadalquivir y 4,1 millones más para 
trasvasar agua de La Colada a Sierra 
Boyera en Córdoba. «Sí o sí ya tienen 
que estar con esos proyectos», dijo. An-
dalucía «ha dedicado» 1.500 millones 
de euros a la política hídrica, frente a 
los 1.400 millones que los fondos Next 
Generation contemplan en esta mate-
ria «para toda España», recordó.   

No se agotan ahí las reivindicacio-
nes que la Junta llevará a la reunión 
del próximo 9 de septiembre. Al Mi-
nisterio para la Transición Ecológica 
le pedirá otras medidas compensato-
rias para agricultores y ganaderos 
como una doble tarifa eléctrica para 
el regadío, el IVA de los insumos y la 
bonificación de hasta 30 céntimos para 
el agua desalada. 

 La Junta hizo recuento de los resul-
tados obtenidos con sus dos decretos 
para paliar la situación de sequía. És-
tos rozan el 50%  de ejecución y apor-
tarán casi 73 hectómetros cúbicos de 
agua adicionales para el consumo de 
los andaluces y los regantes. En cuan-
to al primero de los decretos, citó obras  
relacionadas con los sistemas de explo-

La Junta pone deberes al 
Gobierno ante la sequía: 
«Que haga ya sus obras»

∑ Crespo reclama «medidas adicionales» 
ante la situación de «emergencia» que 
sufre Andalucía por la falta de agua  

∑ El Ejecutivo central tiene una decena 
de obras hidráulicas de interés del 
Estado que no ha llevado a cabo 
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Estado reciente del embalse de 

Sierra Boyera, en la provincia de 

Córdoba  // VALERIO MERINO

tación en situación de emergencia como 

La Viñuela (Málaga), Guadarranque 

Charco Redondo (Campo de Gibraltar) 

y Guadalhorce-Limonero (Málaga). En 

el segundo decreto se recogieron obras 

como la conexión  del tratamiento ter-

ciario de la Estación Depuradora de 

Aguas Residuales (EDAR) del  Rincón 

de la Victoria (Málaga) con el ámbito 

geográfico del Plan Guaro para el  apro-

vechamiento de aguas regeneradas en 

el riego de explotaciones agrícolas; así  

como las obras para el aumento de la 

capacidad y calidad de los tratamien-
tos terciarios en las EDAR de tres mu-

nicipios almerienses (Adra, El Ejido y 

Roquetas de Mar). 

Riesgo de fuertes lluvias 
No todo son grandes infraestructuras. 

La Junta también ha limpiado cauces 

de ríos y arroyos, además de convocar 

ayudas para evitar las fugas de agua 

en la red de abastecimiento de peque-

ños y medianos municipios.  

El final del verano tampoco invita al 

optimismo. La temperatura del mar  

Mediterráneo se ha incrementado a 

causa del calor registrado en los últi-

mos meses,  superando en la mayor par-

te de su superficie los 30 grados, por lo 

que la Junta prepara medidas preven-

tivas ante el riesgo de que se produzca 

un episodio de Depresión Atmosférica 

Aislada en Niveles Altos (DANA).
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A. R. VEGA 

SEVILLA 

Las medidas para fomentar el alqui-
ler de viviendas y bajar los precios, 

contempladas en la futura ley de vi-

vienda que impulsa el Gobierno cen-

tral del PSOE y Unidas Podemos, no 

gustan al Ejecutivo andaluz. La Junta 

prepara su propia Ley de Vivienda con 

recetas de corte menos intervencio-

nista para garantizar el acceso  a una 

casa, particularmente de los jóvenes 

y familias más golpeadas por la crisis.  

Favorecer la construcción de vivien-

das protegidas en régimen de venta o 

alquiler a precios asequibles es el ob-

jetivo de una nueva norma que inicia 

ahora su trámite en la Consejería de 

Fomento, Articulación del Territorio 

y Vivienda, que dirige Marifrán Cara-

zo. El 62% de los jóvenes admite tener 

problemas económicos para comprar 

o alquilar un piso, según una reciente 

encuesta de Fotocasa Research. 

El Consejo de Gobierno andaluz dio 

ayer el plácet a la consejería para ela-

borar el anteproyecto. Es el primer paso 

de un proceso largo en el que serán con-

sultados el sector y los ayuntamientos, 

y que se espera que culmine en la le-

gislatura que acaba de comenzar. 

«Andalucía marca su propio cami-

no», destacaba la consejera en la rue-

da de prensa posterior a la reunión. Los 

detalles de la futura ley aún no se co-

nocen. Pero Marifrán Carazo aporta al-

gunas pistas para intuir qué derrote-

ros va a tomar. La principal vía para fa-

vorecer el acceso a un techo consiste 

en «incrementar la oferta de vivienda» 

con fórmulas como la colaboración pú-

blico-privada, dijo. «No creemos en las 

medidas intervencionistas que ha plan-

teado el Estado: intervenir en los pre-
cios de los alquileres». 

 La norma autonómica contempla-

rá otras actuaciones como ayudas a la 

rehabilitación del parque inmobilia-

rio, que se encuentra envejecido, para 

sacarlo al mercado del alquiler, ade-

más de promover propuestas residen-

ciales más acordes a los nuevos tiem-

pos. De hecho, los fondos europeos 

abren una oportunidad para rehabili-

tar el poco eficiente parque de vivien-

das español y hacerlo más sostenible.   

El texto legal también tendrá como 

cometido proteger a los propietarios 

frente a las ocupaciones ilegales y blin-

dar el derecho de los propietarios a al-

quilar sus viviendas incentivando las 

reformas. El Estado «no regula el pro-

blema de la ocupación ilegal», se que-

jó la consejera de Fomento.  

Respuesta del Ejecutivo 
Con la futura norma reguladora de la 

vivienda en Andalucía también se quie-

re simplificar la burocracia legislati-

va. Actualmente, «hasta cinco normas 

regulan la política de vivienda», espe-

cificó Carazo, quien recordó que «en 

2005 con la Ley de Vivienda Protegi-

da de Andalucía nos dijeron que se po-

día reclamar la vivienda ante un juez». 

El delegado del Gobierno Ejecutivo 

central en Andalucía, Pedro Fernán-

dez, reaccionó ante las críticas defen-

diendo las transferencias del Estado 

hacia la comunidad en esta materia. 

«Me han sorprendido mucho las decla-

raciones sobre vivienda de la conseje-

ra de Fomento», dijo, tras recordar que 

se han enviado 643 millones de euros 

a esta comunidad. Además, criticó que 

la Junta no haya hecho la convocatoria 

de los 68,4 millones destinados al Bono 

Joven de Alquiler. «Una cantidad que 

no está llegando a los jóvenes porque 

la Junta no ha realizado la convocato-

ria. Como tampoco ha realizado la con-

vocatoria para la rehabilitación de vi-

viendas con cargo al plan de recupera-

ción», le afeó Fernández a la consejera. 

Hacer más VPO y no 
intervenir el alquiler, la 
receta andaluza para el 
acceso a la vivienda

∑ La Junta prepara un 
anteproyecto de ley 
que también aborda la 
ocupación ilegal

Obreros trabajando en una promoción de viviendas en Córdoba  // VALERIO MERINO
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ANDRÉS GONZÁLEZ-BARBA 
SEVILLA 

D
espués de haberse celebrado 
en Sevilla durante los últi-
mos tres años más de 200 ac-
tividades para conmemorar 

la gran gesta naval protagonizada por 
Fernando de Magallanes y Juan Sebas-
tián Elcano, la capital hispalense aco-
gerá, desde el próximo 8 al 11 de sep-
tiembre, el Festival V Centenario I Vuel-
ta al Mundo, que clausurará esta 
efeméride y que traerá hasta las aguas 
del Guadalquivir cuatro embarcacio-
nes históricas, destacando la nao Vic-
toria como principal protagonista. 
Igualmente la Armada organizará dis-
tintos actos en homenaje a los diecio-
cho marineros que llegaron a Sevilla 
el 8 de septiembre de 1522 tras tres 
años de viaje; habrá asimismo una pa-
rada naval, la Fura dels Baus hará el 
estreno mundial de su espectáculo ‘Es-
fera Mundi’ y se organizarán confe-
rencias, conciertos, desfiles, etc.   

Acto en el Alcázar 
El Real Alcázar —lugar muy vinculado 
a Magallanes y a su familia antes de que 
el marinero recaudara los fondos para 
su viaje— acogerá el 8 de septiembre, a 
instancias del Ministerio de Asuntos 
Exteriores, la última reunión del Pleno 
de la Comisión Nacional para la Con-
memoración del V Centenario de la Ex-
pedición de la Primera Vuelta al Mun-
do de Fernando de Magallanes y Juan 
Sebastián Elcano, que presidirá el Rey 
Don Felipe y que contará, además, con 
la presencia de varios ministros. En ella, 
se dará cuenta de las actividades ofi-
ciales llevadas a cabo durante estos cua-
tro años. Dado que estas conmemora-
ciones también han afectado a Portu-
gal, país natal de Magallanes, se 
organizará en Sevilla una reunión «de 
alto nivel» entre los ministros de Asun-
tos Exteriores de España y Portugal.  

Aparte de esto, la Armada tendrá 
una sobresaliente presencia en estos 
actos de clausura. De hecho, el Festi-
val V Centenario dará comienzo el 6 

de septiembre con una gran parada 
naval de todos los barcos participan-
tes frente a las costas de Sanlúcar de 
Barrameda, ya que la localidad gadi-
tana fue la primera en recibir a los na-
vegantes de la nao Victoria el 6 de sep-
tiembre de 1522. Aparte de esta em-
barcación, estarán también presentes 
otras naves que traerá la Fundación 
Nao Victoria, como el galeón ‘Andalu-
cía’ —réplica de los galeones de la Flo-
ta de Indias que realizaban las rutas 
comerciales con América y Asia a par-
tir del siglo XVII—; el ‘Cervantes Saa-
vedra’, un bergartín-goleta construido 
en 1934 y usado tanto como buque 
como yate de recreo, y el ‘Pascual Flo-
res’, un buque construido en 1917 que 
se dedicaba al transporte de mercan-
cías. Junto a estas embarcaciones la 
Armada aportará el buque ‘Audaz’, de 
moderna construcción.  

El evento continuará el 7 de septiem-
bre con un desfile naval de ascenso por 
el río Guadalquivir de todos estos bar-
cos que harán salvas y saludos a su 

paso por las localidades de Puebla del 
Río y Coria del Río. El jueves 8 de sep-
tiembre —coincidiendo con la inaugu-
ración en Sevilla del Festival V Cente-
nario de la I Vuelta al Mundo en el Mue-
lle de las Delicias— llegarán todas estas 
naves al Guadalquivir capitaneadas 
por la nao Victoria. Los barcos podrán 
ser visitados por el público durante 
esos días. Esto irá acompañado de un 
amplio programa de actividades socio 
culturales que animarán este espacio 
durante dichas jornadas. 

Durante el evento, el público asis-
tente podrá disfrutar de los campa-
mentos, un mercado artesanal, demos-
traciones de oficios de antaño tales 
como el soplador de vidrio, la alfare-
ra, el herrero, la acuñación de mone-
das, el picapedrero, el ebanista, el tra-
bajo en cuerno natural, las garrapiña-
das, el orfebre y las zonas infantiles. 

Ese mismo día 8, la Armada orga-
nizará un homenaje a Elcano en el mo-
numento al marino vasco en la Glorie-
ta de los Marineros Voluntarios y la 
arriada de la bandera conmemorati-
va situada junto a la Torre del Oro como 
ejes. Además, se organizará desfile de 
creadores junto a dicho monumento.  

Espectáculo de drones 
En estos días también se organizará 
un espectáculo en el que participarán 
250 drones y que ha sido cofinanciado 
con la Fundación Unicaja. Las activi-
dades  incluyen el ‘desembarco de los 
18’, con tripulantes vestidos de época 
que rememorarán la llegada de los su-
pervivientes de la expedición a Sevilla 
el 8 de septiembre de 1522. 

El Festival V Centenario está orga-
nizado por el Ayuntamiento de Sevilla 
y la Fundación Nao Victoria, y cuenta, 
además, con la colaboración de la Au-
toridad Portuaria, la Junta de Andalu-
cía y la Diputación. 

El alcalde de Sevilla, Antonio Mu-
ñoz, comentó ayer durante la presen-
tación de estos eventos que «la cele-
bración de la I vuelta al mundo ha sido 
un proyecto de ciudad, con tempesta-
des y nubarrones producidos por la 
pandemia que han impedido hacer mu-
chas cosas». A pesar de estos inconve-
nientes, el regidor recordó que «se han 
organizado más de 200 actividades en-

tre presentaciones de libros, obras tea-
trales, conciertos, etc.». Asimismo aña-
dió que «queríamos que hubiera un 
poso o un legado en Sevilla dentro de 
esa conmemoración porque, a pesar 
de lo relevante de esta gesta naval, era 
un hecho muy desconocido por el pú-
blico, por lo que era un objetivo pri-
mordial que el público conociera esta 
primera vuelta al mundo y el papel que 
jugó Sevilla».  

Igualmente tomó la palabra el pre-
sidente de la Fundación Nao Victoria, 
José Fernández Cabo. Durante su in-
tervención subrayó el hecho de que du-
rante estos tres años de celebraciones 
«nació un gran proyecto de ciudad». 
Además, puntualizó que «pese a las 
grandes dificultades que ha habido en 
estos años, hemos logrado hacer una 
nueva réplica de la nao Victoria y otras 
réplicas han estado en más de quince 
países, destacando una embarcación 
que ha recorrido puertos de Estados 
Unidos y Canadá».  

Fernández Cabo también comentó 
que gracias al Ayuntamiento de Sevi-
lla, la Fundación Nao Victoria conta-
rá en breve con el Espacio Cultural Ex-
ploraterra, ‘Tierra de Exploradores’. El 
Consistorio ha cedido a dicha funda-
ción un edificio en los bajos de Mar-
qués de Contadero, junto a la Torre del 

La Armada cerrará en 
Sevilla la celebración de la 
primera vuelta al mundo

∑ El Rey presidiriá en el Alcázar el acto 
con el que se culmina el V Centenario 
de la gesta de Magallanes y Elcano    

∑ La Fura dels Baus estrenará en el río  
el espectáculo ‘Esfera mundi’, que 
contará con una escultura de 500 kilos  

En la imagen, Daniel González-

Aller durante su intervención 

en el acto de ayer, en presencia 

de Antonio Muñoz y José 

Fernández Cabo// RAÚL DOBLADO 

La Fundación Nao Victoria 
contará a partir del mes de 
diciembre con el Espacio 
Exploraterra, en los bajos 
de Marqués de ContaderoD
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Presencia de Felipe VI  
en la clausura 

El Rey presidirá en el Alcázar, el 
próximo 8 de septiembre, la ultima 
reunión del Pleno de la Comisión 
Nacional para la Conmemoración 
del V Centenario de la Expedición 
de la Primera Vuelta al Mundo de 
Fernando de Magallanes y Juan 
Sebastián Elcano. 

Actos de la Armada 

La Armada organizará una parada 
Naval en Sanlúcar de Barrameda 
en la que participarán, además del 
buque ‘Audaz’, otras embarcaciones 
históricas capitaneadas por la nao 
Victoria. Luego subirán por el río 
hasta el Muelle de la Sal. También 
organizarán un acto dedicado a 
Elcano en la glorieta Marineros 
Voluntarios. 

Festival V Centenario 

El Ayuntamiento, la Fundación 
Nao Victoria y otras instituciones 
organizarán del 8 al 12 de septiem-
bre un gran número de actividades. 
Además, el público podrá visitar 
las embarcaciones que estarán en 
el Muelle de la Sal. 

La Fura dels Baus 

El grupo catalán ha preparado el 
espectáculo ‘Esfera mundi’, que 
contará con una gran escultura de 
una sirena realizada por Pol Camps 
que pesa unas 500 toneladas. 

GRANDES HITOS

Oro, que cuenta con 2.000 metros cua-

drados y que abrirá el próximo mes 

de diciembre tras haber recibido un 

presupuesto de seis millones de euros 

de fondos FEDER a través del Progra-

ma INTERREG V A España Portugal 

2014-2020. Dicho inmueble está aho-

ra mismo en obras, pero en los próxi-

mos meses se le dotará de contenidos. 

Este proyecto hispano-luso será un 

centro cultural y de ocio sobre los via-

jes de exploración de todos los tiem-

pos y de la primera vuelta al mundo.  

Por su parte, el comandante naval 

de Sevilla, Daniel González-Aller, dijo 

que «la Armada se ha comprometido 

a difundir esta gesta y a exportarla a 

todo el mundo». También incidió en 

la idea de la «importancia de Sevilla y 

su puerto» en esta expedición.   

La Fura dels Baus tendrá también 

un gran protagonismo gracias al es-

treno mundial en Sevilla de su espec-

táculo ‘Esfera mundi’, que se podrá ver 

el 10 de septiembre en el Muelle de la 

Sal. El artista Pol Camps ha diseñado 

una escultura a modo de un gran mas-

carón de proa. Dicha pieza está cons-

truida en bronce y tiene tres metros 

de altura y pesa unas quinientas to-

neladas. La escultura representa a una 

sirena que saldrá del Guadalquivir y 

que será la ‘madrina’ de esta propues-

ta. El espectáculo se ha hecho en co-

laboración con Singular Fest y con la 

ONG los18.org. Precisamente, gracias 

a una grúa «levantaremos a unas 26 

personas de esta ONG a unos cuaren-

ta metros de altura, formando una es-

fera del mundo. Con este espectáculo 

queremos demostrar que todos somos 

tripulantes, no unos meros pasajeros», 

indica Carlos Padrisa, uno de los di-

rectores de la Fura dels Baus.  
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S. L. 

SEVILLA 

El aeropuerto de Sevilla puso ayer en 

servicio la nueva zona de salidas inter-

nacionales No Schengen del su termi-

nal. Con este «hito», como lo calificó 
Aena, concluye la ampliación de la par-

te norte del edificio, después de que en 

noviembre de 2020 se abriese, en la plan-

ta baja, la zona de llegadas internacio-

nales No Schengen. En los días previos 

a la puesta en servicio de las nuevas de-

pendencias, el aeropuerto ha desarro-

llado, junto con los agentes ‘handling’ 

—empresas que asisten a las aerolíneas 

en tierra—, varias pruebas con vuelos 

ficticios, así como «visitas de familiari-

zación» con los empleados que estarán 

implicados en su día a día. 

Los primeros pasajeros que han em-

barcado desde la nueva zona lo hicie-

ron en un vuelo con destino a Londres 

de la compañía Vueling. El área de sa-

lidas internacionales No Schengen 

cuenta con cinco puertas de embar-

que, a las que se sumará, en breve, una 

mixta que, según las necesidades ope-

rativas, podrá habilitarse para vuelos 

del espacio comunitario europeo. Tam-

bién dispone de bancadas con tomas 

eléctricas y de USB y de un espacio con 

mesas de trabajo. Tiene, además, dos 

pasarelas de embarque de última ge-

neración —una de ellas, ya en servicio, 

mientras que la segunda lo hará a fi-

nales de septiembre—, un núcleo ver-

tical de comunicación, dos cabinas do-

bles para el control manual de pasa-

portes y una tercera para cuando ese 

control se realice a través de los seis 

equipos ABC System que se han insta-

lado. Se trata de un sistema automáti-

co que verifica documentos en pocos 

segundos mediante un doble mecanis-

mo de biometría y huella dactilar. 

Por otra parte, está en curso la tra-

mitación necesaria para abrir, en los 

próximos meses, un punto de restau-

ración y un expositor de la tienda libre 

de impuestos. En cuanto al diseño ar-

quitectónico, al igual que ocurre en la 

nueva zona sur del edificio terminal, 

que se inauguró el pasado marzo, pre-

dominan los espacios diáfanos y las 

cristaleras, con el objeto de potenciar 

la entrada de luz natural. A partir de 

ahora, y una vez abiertas la nueva zona 

norte en su totalidad y la nueva zona 

sur, la obra del terminal se centrará en 

la remodelación del antiguo pasillo de 

pre-embarque del edificio, la conclu-

sión de la sala de recogida de equipa-

jes, la instalación de las tres pasarelas 

de embarque que quedan pendientes 

y la apertura de las tiendas y puntos 

de restauración que integran la reno-

vada oferta comercial del aeropuerto. 

La ampliación del terminal forma 

parte de un ambicioso plan de obras 

lanzado en el aeropuerto de Sevilla en 

mayo de 2019, en el que también se in-

cluían el recrecido de la pista de vue-

lo —finalizado en enero de 2020— y la 

reforma de la central eléctrica, actual-

mente, en ejecución. Dicho plan supon-

drá una inversión de alrededor de 80 

millones de euros si se tienen en cuen-

ta las tres grandes actuaciones seña-

ladas y varios proyectos asociados a 

las mismas que se han ido acometien-

do en paralelo.

Se estrena la terminal de salidas 
internacionales del aeropuerto

∑ Con este espacio para 
los vuelos No Schengen, 
Aena da por acabada la 
ampliación de la zona 
norte de la terminal

Aspecto de una de las zonas que se estrenaron ayer en San Pablo  // ABC

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 26

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 31/08/2022

 España

 19 742 EUR (19,800 USD)

 281,78 cm² (45,2%)

 5465 EUR (5481 USD) 

S.A. SEVILLA 

Unas 250 personas, según la organi-
zación, se concentraron ayer ante las 
puertas del Parlamento de Andalu-
cía con motivo de la Marcha por una 
Sanidad Digna en zonas rurales. Esta 
manifestación estaba impulsada des-
de la Entidad Local Autonóma (ELA) 
de Ochavillo del Río, con unos 900 ve-
cinos y perteneciente al municipio 
cordobés de Fuente Palmera, zona 
desde la que comenzó hace más de 
una semana. 

Al respecto, la alcaldesa de Ocha-
villo del Río, Aroa Moro (IU), explicó  
que «el año pasado ya se iniciaron es-

tas movilizaciones por un recorte de 
atención médica de cuatro horas dia-
rias en el consultorio y a raíz de ahí 
nos dimos cuenta de que hay un pro-
blema profundo en la sanidad en ge-
neral, y en concreto en la Atención 
Primaria». 

A su juicio, «hay un riesgo real de 
que los consultorios de los pueblos 
pequeños desaparezcan si no se to-
man medidas a tiempo», a lo que aña-
dió que «ahora mismo el recorte so-
lamente supone el período estival, 
pero la previsión que dan los profe-
sionales médicos con los sindicatos 
es que se prevén 12.000 jubilaciones 

y la incorporación de 2.000 médicos», 
de modo que «los 10.000 que faltan 
van a provocar que se cierren consul-
torios». 

En este sentido, aseveró que «los 
pueblos pequeños son los que esta-
rían en riesgo de que la atención mé-
dica se pierda», de ahí que pida una 
explicación de las medidas que se to-
man, aunque «hasta ahora sin res-
puesta, porque se niega el problema». 
Así, comentó que han solicitado una 
reunión con la consejera de Salud de 
la Junta, Catalina García. 

En relación con la marcha, Aroa 
Moro valoró que ha sido «muy parti-
cipativa», destacando distintas ac-
ciones como caravanas de coches y 
cortes de carretera, al tiempo que re-
marcó que «se habla mucho de las zo-
nas rurales de la España vaciada, pero 
si no se garantizan servicios básicos, 
como la sanidad y la educación, esta-
mos condenados a desaparecer».

Reclaman una sanidad 
«digna» en las zonas rurales

ANTE EL PARLAMENTO ANDALUZ

Vecinos de Ochavillo del Río ayer ante la sede de la Cámara andaluza   // EFE / RAÚL CARO
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Más discutible es que la medida 
tenga una traducción lineal en el 

número de viajeros de los 
autobuses urbanos  

T
USSAM se ha apuntado a las rebajas. Las de 
otoño conforme al decreto del Gobierno cen-
tral que permite reducir un 30% el precio de 
los viajes. Desde ahora, el billete de bono-

bús sin transbordo le va a salir a usted por 50 cénti-
mos de euro si no se beneficia ya de una tarjeta bo-
nificada por ser pensionista con bajos ingresos, pa-
rado, mileurista, infante menor de doce años o 
estudiante. Está bien hacerle más llevadero el des-

plazamiento a los colectivos menos pudientes, ami-
norando el impacto de la subida de precios en el bol-
sillo de los sufridos ciudadanos, pero a lo mejor este 
empujoncito a los contribuyentes se conseguiría de-
flactando los tramos del IRPF, por ejemplo, en vez 
de frotarse las manos como hace la ministra de Ha-
cienda viendo cómo la inflación le llena las arcas. 
Como esas son camisas de once varas, quedémonos 
en que la rebaja de las tarifas de Tussam son de agra-
decer. Y punto.  

Siempre que la Administración central del Esta-
do transfiera en tiempo y forma los cuatro millones 
de euros que van a costar las medidas para no des-
cuadrar más las cuentas de la compañía pública: el 
año pasado, el combustible supuso un desembolso 
de 5,559 millones de euros y este año acabará pa-
gando, con facilidad, un 30% más por el gasóleo. 
Poca cosa, por mucho que suba, comparado con los 
79 millones de euros que se fueron el año pasado en 
retribuir al personal. La propia memoria del ejerci-
cio 2021 ya avisaba del impacto de la invasión rusa 
de Ucrania aunque sin atreverse a más pronóstico. 

Más discutible es que la medida tenga una tra-
ducción lineal en el número de viajeros de los au-
tobuses urbanos de Sevilla. Dice el alcalde Antonio 
Muñoz que los precios rebajados del viaje en auto-

bús son «una oportunidad de incentivar el uso del 
transporte público como una alternativa sosteni-
ble y viable ante el incremento de los precios del 
combustible y como una opción permanente y con-
tinuada para la reducción del uso del vehículo pri-
vado en las ciudades». ¿Tanta confianza tiene en 
mover, sólo porque el pasajero se va a ahorrar unos 
céntimos en cada viaje, una demanda tan poco elás-
tica?  

No hay que ser un lince para advertir que el uso 
del transporte colectivo en la ciudad no guarda una 
relación estrecha con el precio del billete sino con 
la comodidad, ahorro de tiempo y accesibilidad que 
ofrece. Y ahí, a los autobuses sevillanos les queda 
un enorme margen de mejora. No hay más que ver 
lo que pasó con las líneas de Triana y Los Remedios: 
cuanto más lejos sus paradas del Centro, menos 
usuarios. Son, con mucho, las líneas que menos pa-
sajeros llevan por vuelta, entre 11 y 12 viajeros cada 
vez, a los que saldría más barato -admítase la exa-
geración- pagarles un taxi. No parece que los cen-
timillos que se van a ahorrar los trianeros los mue-
van a subir al autobús ahora que los va a dejar en 
Reyes Católicos. La rebaja de precios está bien, pero 
sería mejor la rebaja de inconvenientes que tiene el 
autobús frente al vehículo privado.    

JAVIER  
RUBIO

Rebajas de otoño

CARDO MÁXIMO
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Las guarderías de Sevilla afrontan el curso pos-Covid con un 34%

de vacantes
La bajada de la natalidad en Sevilla, con cifras que se sitúan por debajo de las registradas

en la posguerra, tiene sus primeras consecuencias en el ámbito educativo. Las guarderías,

ahora llamadas escuelas infantiles, son las principales perjudicadas de un descenso que no

tiene, a corto plazo, visos de cambiar.

original

Una guardería en el centro de Sevilla, que ya se prepara para el inicio de curso. / Juan Carlos Vázquez

La  bajada de la natalidad en Sevilla, con cifras que se sitúan por debajo de las registradas en

la posguerra, tiene sus primeras consecuencias en el ámbito educativo. Las guarderías, ahora

llamadas escuelas infantiles, son las principales perjudicadas de un descenso que no tiene, a

corto plazo, visos de cambiar. Sin embargo, el nuevo curso -que comenzará en dichos centros

este jueves 1 de septiembre- registra un dato positivo. Tras dos años marcados por la

pandemia del Covid y con una escolarización a la baja, ha aumentado el número de niños

matriculados, que se acerca ya a los niveles de 2019.

En las escuelas infantiles son días de preparativos, de ultimar los detalles para que todo esté

listo cuando este jueves reabran sus puertas tras permanecer un mes cerradas. Comienza el

curso pos-Covid, en el que desaparecen las medidas de seguridad aplicadas en los dos

ejercicios anteriores. Ya empezaron a derogarse la primavera pasada. Este hecho ha motivado

que muchas familias pierdan el temor a llevar a sus hijos a estos centros que desde 2008 son

competencia de la Consejería de Educación (ahora llamada de Desarrollo Educativo y FP).

El jueves llegarán las cifras oficiales, pero ya las patronales y asociaciones del sector manejan

datos que vaticinan la realidad a la que se enfrentarán a partir de ahora. Una de estas

entidades es la Asociación de Escuelas Infantiles Unidas, cuya presidenta, Maribel Uncala,

refiere que el primer ciclo de Infantil (de 0 a 3 años) está registrando "un leve repunte" en las

matriculaciones y aunque aún este indicador no se ha situado en los niveles prepandémicos

(2019), se está aproximando. "Veníamos de una situación anormal, por lo que sólo quedaba

recuperarnos", indica Uncala.

Más de 11.000 plazas libres

La subida se refleja en las plazas ocupadas. Según datos de esta asociación (los más

recientes son relativos al pasado julio),  en la provincia de Sevilla la oferta de escuelas infantiles

(privadas, de convenio y públicas) la conforman 33.036 puestos. De ellos, hay ocupados 21.595,

es decir, quedan 11.441 libres. O lo que es lo mismo, un 34,63% de la oferta está vacante.
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Dicho porcentaje, aunque es bastante elevado y tiene importantes consecuencias para las

escuelas, resulta menor al registrado el curso anterior, que alcanzó más del 36%. Debe

recordarse que el ejercicio pasado aún estaban vigentes medidas anti Covid y que las cifras

de contagios, en las fechas actuales, continuaban bastante altas, lo que provocaba el rechazo

de muchas familias a escolarizar a sus hijos en estos centros.

No obstante, como advierte Uncala, las cifras de matriculados aumentarán conforme avance

septiembre. "Es algo que siempre ocurre, pues aunque el proceso oficial de escolarización se

abre y cierra en abril, los padres esperan hasta última hora para tomar esta decisión,

conscientes de que en los últimos años casi todas las escuelas tienen vacantes", explica la

presidenta de la Asociación de Escuelas Infantiles Unidas.

El importante porcentaje de plazas sin ocupar es lo que lleva al sector a demandar al

Gobierno central que la línea de ayudas europeas contra la pandemia -fondos Next

Generation- no se destine a aumentar la oferta, como se establece para todas las comunidades

autónomas, sino que sirvan para lograr  la gratuidad total de este ciclo, como ocurre en los

colegios. "Se trata de una subvención que dura tres años. Cuando acabe ese periodo la plaza

hay que seguir manteniéndola, por eso es más conveniente, y especialmente en Andalucía,

que se destine a que las familias tengan acceso gratis a las escuelas infantiles y así se cubra

la oferta", añade Uncala.

15.000 empleos en Andalucía

Lograr este objetivo evitaría, entre otros efectos, prescindir de personal. El sector de las

guarderías genera unos 15.000 empleos en Andalucía, una cifra en la que cobra especial

protagonismo la mujer, en todos los niveles. Emilia Gómez  es ejemplo de ello. Se encarga de

coordinar las escuelas que están a cargo de Assistel, una empresa especializada en dicho

servicio. La compañía gestiona varios centros de titularidad municipal en Benacazón, Tomares

y Mairena del Alcor, entre otros. Confirma ese "repunte" de matriculaciones, especialmente en

el primer curso, el que va desde los cuatro meses a un año. El último lustro ha presenciado el

cierre de varias escuelas que gestionaba esta empresa como consecuencia de la bajada de la

natalidad. Dos de ellas muy especiales, la de la Universidad Pablo de Olavide y la que se

encontraba en Torretriana para atender a los niños de los trabajadores de las consejerías que

tienen allí su sede.

Vanessa Fonseca  es directora de dos centros de Educación Infantil que, con el nombre de El

Castillo Mágico, ofrecen sus servicios en la barriada de San Diego y Los Remedios. Recuerda

que "la prudencia, la responsabilidad y el miedo hicieron que el pasado curso no se cubrieran

las plazas, por lo que los padres recurrieron a abuelos y otros familiares para el cuidado de

los pequeños". Esta profesional incide en que "desde nuestros centros consideramos que es

muy importante continuar con el protocolo anti Covid, como el lavado de manos y el cambio

de zapatos, ya que a los padres les proporciona un plus de seguridad y confianza". Lo que

también ha constatado es que "la vuelta al trabajo y el regreso a la normalidad han provocado

un aumento de plazas ocupadas, así en el centro de la barriada de San Diego, de 60 puestos

sólo quedan ocho libres".

Uno de los pocos nombres masculinos que operan en el sector es el de Iván Borrero, uno de

los dueños de la red de escuelas infantiles Patín, con centros en los barrios de Nervión y

Macarena de la capital y en los municipios aljarafeños de Coria, Castilleja de la Cuesta y

Camas. En total, suman 400 plazas y cuenta con una plantilla de 50 empleados. Incide en que

el repunte en las matriculaciones se percibe desde febrero (la escolarización está abierta en

este ciclo todo el curso), cuando la pandemia se "gripalizó" y se flexibilizaron las medidas anti

Covid. "Ya no se cierra un aula entera por el contagio de un niño, lo que provocaba temor en

los padres", explica este especialista, quien abunda en que Sevilla ya cuenta con

infraestructura suficiente para esta etapa. "Ahora lo que hace falta es que las plazas se

cubran", añade.

La inflación también afecta
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Borrero apunta a otro factor importante en el que inciden los profesionales consultados. El

precio de la plaza pública (320,71 euros al mes con comedor incluido) se ha quedado desfasado

con la inflación de los precios. Ha de recordarse que esta tarifa subió en el curso 2020/21 tras

permanecer más de una década congelada. De esa cantidad, las familias (que la mayoría

recibe bonificaciones) pagan los 278,88 euros que costaba antes, ya que el incremento lo ha

asumido la Junta. Desde entonces, se han producido aumentos considerables en el IPC, pero

también en los sueldos de los trabajadores, en los proveedores y en un suministro que resulta

esencial en las escuelas: la luz, puesto que las aulas deben estar climatizadas constantemente

para acoger a menores de tan corta edad. Algo que también se percibe en los alimentos. "No

podemos regatear en el catering, ya que debemos garantizar un mínimo de calidad", asevera

este especialista.

También en este tiempo han subido los salarios de las auxiliares y de las técnicos superior de

Educación Infantil, dos de las tres categorías laborales que conforman las plantillas de estas

escuelas (la tercera es la de maestra). Trabajan unas siete horas y media al día y el sueldo

bruto medio es de unos 1.020 euros al mes, cantidad que no hace muchos años se quedaba

en unos 700 euros. Borrero hace hincapié en que estas cifras, reguladas por convenio, siguen

siendo "bajas" para la labor que desempeñan, con aulas (en los niños de 2 a 3 años) que

llegan a la veintena de alumnos. Pero se trata de un incremento al que han tenido que hacer

frente los centros los últimos años, por lo que la subida del precio de la plaza no está ya

acorde con la realidad del sector.

Una carencia que señala, de igual modo, Josefina Latorre, vocal de Educación Infantil en la

patronal CECE, que representa los intereses de más de 400 escuelas de este ciclo en

Andalucía. "Se trata de un encarecimiento que, unido a la bajada de la natalidad, complica la

supervivencia de muchos centros", alerta esta experta, que incide en que, pese al repunte de

matriculaciones registrado este curso, aún no se han recuperado del todo las cifras anteriores

a la pandemia.

La actualización de los precios

Ante la inflación de los precios, la Asociación de Escuelas Infantiles Unidas propone al

Ejecutivo andaluz establecer un sistema de actualización del precio de la plaza pública, la que

concierne a los centros adheridos al programa de ayudas de la Junta (antiguamente llamados

de convenio) y los de titularidad pública, para evitar que los centros de Infantil tengan que

"mendigar" nuevas tarifas continuamente.

Pese a todos estos desafíos y problemas que afronta el sector, Maribel Uncala estima que la

red que conforma la Educación Infantil en Andalucía es de las mejores que tiene España,

gracias a la inversión de muchos particulares durante las dos últimas décadas y a la apuesta

de la Administración autonómica por este ciclo, vital para la conciliación familiar, pero también

para el desarrollo pedagógico del menor.
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MARIANO ALONSO   

MADRID  

L
unes, minutos después de la 
una del mediodía. La portavoz 
del PSOE, la ministra Pilar Ale-
gría, asegura en la rueda de 

prensa posterior a la Ejecutiva Fede-
ral, presidida por Pedro Sánchez, que 
si Alberto Núñez Feijóo pretende de-
batir con el presidente del Gobierno 
en el Senado, como había manifesta-
do, «tendrá la oportunidad, en la pró-
xima sesión de control». Es decir, le 
remite al pleno ordinario, al que el jefe 
del Ejecutivo acude de manera men-
sual, y cierra la puerta a un debate de 
mayor envergadura. Martes, apenas 
24 horas después. La portavoz del Go-
bierno, Isabel Rodríguez, comunica a 
los medios de comunicación, después 
de la reunión semanal del Consejo de 
Ministros, que «el presidente del Go-
bierno solicita su comparecencia, en 
el pleno del Senado, para informar del 
plan de ahorro y gestión energética y 
su perspectiva territorial, así como el 
debate económico y social del mismo».     

Sánchez rectificó así ayer, por la vía 
de los hechos, y terminó aceptando un 
pleno en la Cámara Alta, el único lu-
gar en el que puede intervenir el líder 
de la oposición, quien en el pasado de-
bate sobre el estado de la nación, ce-
lebrado en julio en el Congreso de los 
Diputados, asistió como convidado de 
piedra, ya que su condición de sena-
dor le permite ocupar un escaño en la 
Cámara Baja, pero sin poder ejercer el 
turno de palabra. Sin embargo, fuen-
tes del Gobierno niegan que exista ese 
cambio de opinión, pese a las palabras 
de Pilar Alegría (ministra de Educa-
ción, además de portavoz de la direc-
ción socialista) del lu-
nes. «En la Ejecutiva no  
se habló del asunto» 
aseguran varios de los 
asistentes a la primera 
reunión de la cúpula so-
cialista después de las 
vacaciones. «Siempre he-
mos estado a favor de de-
batir» señala otra fuente 
de Moncloa, donde cun-
de la sensación de que «es 
Feijóo quien no tiene nin-
guna intención de deba-

tir» dado que, aseguran, «tiene que im-
provisar una propuesta. No tienen nada 
mínimamente hilvanado». El Ejecuti-
vo entiende que se trata de una con-
vocatoria abierta, por lo que el próxi-
mo martes por la tarde se «hablará de 
todo». El enunciado registrado ayer 
mismo en el Senado se limita, en cam-
bio, y en línea con las palabras de la 
portavoz, al decreto con las medidas 
de ahorro energético y de ayuda al 
transporte, convalidado la semana pa-
sada con el voto en contra del Grupo 
Popular.   

Fuentes del Gobierno subrayan tam-
bién la idoneidad del Senado para ese 
debate, dado, argumentan, su carác-

ter de cámara de representación terri-
torial, y dado que corresponde a las 
comunidades autónomas la vigilan-
cia y el cumplimiento de muchas de 
las medidas que ya han entrado en vi-
gor, singularmente las de la regulación 
del aire acondicionado y la calefac-
ción, el aspecto más visible del plan 
gubernamental, junto a la gratuidad 
en los trenes de cercanías que entra-
rá en vigor mañana, primero de sep-
tiembre. Precisamente Feijóo es sena-
dor por designación del Parlamento 
de Galicia, tras abandonar la presiden-
cia de la Xunta este año y recalar como 
nuevo presidente del Partido Popular 
(PP), tras la abrupta salida de Pablo 
Casado.  

«Perspectiva territorial» 
La «perspectiva territorial» de la que 
habla la petición de comparecencia de 
Sánchez registrada augura un debate 
en el que el secretario general del PSOE, 
a buen seguro, sacará a relucir, y le 
echará en cara a Feijóo, los distintos 
discursos de los barones del PP con 
respeto al decreto de marras. Pues si 
bien todos, en línea con la dirección 

nacional de Génova, se han mostrado 
críticos con el mismo, ha sido la pre-
sidenta de la Comunidad de Madrid, 
Isabel Díaz Ayuso, la que ha ido un 
paso más allá, con el anuncio de un re-
curso ante el Tribunal Constitucional 
(TC) del decreto, por considerar que 
invade las competencias de comercio 
delegadas en los gobiernos regiona-
les. Sánchez ahondará en ese aspecto 
y en los llamamientos hechos por la 
propia Ayuso a la desobediencia de de-
terminadas medidas que otros cole-
gas suyos, como el andaluz Juan Ma-
nuel Moreno, no han compartido.  

En el Gobierno se muestran confia-
dos en haber cogido al líder de la opo-
sición «a contrapié», dado que ahora 
tiene una semana para preparar el de-
bate, y en poder ahondar en lo que con-
sideran «contradicciones» y «disonan-
cias» tanto en su discurso como en el 
de todo el PP.  En ese sentido, la pau-
ta la marcó el pasado domingo el mi-
nistro de la Presidencia, Félix Bola-
ños, quien antes de que la ministra 
Alegría introdujese un elemento de 

Sánchez rectifica en 24 horas y 
debatirá con Feijóo en el Senado  
∑ El Gobierno registra la comparecencia 

después de que la portavoz del PSOE 
negase un pleno extraordinario  

∑ El Ejecutivo dice que «se hablará de 
todo» aunque el enunciado se limita al 
ahorro energético y sus consecuencias  

M.A. MADRID  

El presidente del Senado, el socialis-
ta Ander Gil, estuvo ayer rápido de 
reflejos. La cuarta autoridad del Es-
tado (solo por detrás del Rey, el pre-
sidente del Gobierno y la presidenta 
del Congreso de los Diputados, Me-
ritxell Batet) publicitó en su perfil de 
Twitter la comparecencia extraordi-
naria de Pedro Sánchez en la Cáma-
ra Alta, apenas minutos después de 
que la ministra portavoz, Isabel Ro-
dríguez, hubiese hecho el anuncio en 
la sala de prensa de La Moncloa, des-
pués del Consejo de Ministros. 

Gil, que ocupa un puesto de claro 
perfil institucional y que será el en-
cargado 

el martes de moderar el debate en-
tre el jefe del Ejecutivo y Alberto Nú-
ñez Feijóo, así como con el resto de 
los grupos, no dudó en alinearse en 
su mensaje con los postulados del 
Gobierno. «Pedro Sánchez informa-
rá sobre el plan de ahorro y gestión 
energética que ha diseñado el Gobier-
no, para que los costes de esta crisis 
no los paguen los de siempre» remar-
có, en un tono nada neutro y calca-
do del argumentario monclovita. El 
tuit iba acompañado de un vídeo con 
un extracto de la rueda de prensa que 
la propia Rodríguez acababa de ofre-
cer.  

Ander Gil ejerce como presidente 
del Senado desde el año pasado, cuan-
do sustituyó en el cargo a Pilar Llop, 
designada entonces por Sánchez 
como ministra de Justicia, en susti-
tución de Juan Carlos Campo, den-
tro de la mayor remodelación del Ga-
binete llevada a cabo desde la inves-
tidura de enero de 2020. 
Anteriormente, había sido desde 
2017 el portavoz del Grupo Socia-
lista en la Cámara Alta, en la que es 
senador por Burgos desde 2011.   

El presidente de la Cámara 
Alta se alinea con Moncloa 

El mensaje en Twitter del 

presidente del Senado 

Sánchez y Feijóo, el pasado 7 de junio 

en el Senado  // ÁNGEL DEANTONIO
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confusión en su rueda de prensa del 

lunes, afirmó de manera genérica el 

pasado domingo que el Gobierno es-

taba dispuesto «siempre» a debatir y 

tiró de sarcasmo para minusvalorar 

el perfil de Feijóo, incidiendo en que 

había dado datos erróneos sobre el 

crecimiento económico o que, como 

también ha dicho recientemente el 

propio Sánchez, llegó a asegurar que 

no conocía a ningún beneficiario de 

los fondos europeos en un acto cele-

brado en la sede de una empresa que 

sí los había recibido.  

La estrategia indisimulada de Mon-

cloa, como se ha vislumbrado también 

durante todo el verano en las declara-

ciones de diversos dirigentes del Go-

bierno y del PSOE, es dibujar a Feijóo 

como un líder «insolvente» y no pre-

parado para gobernar España, algo 

que según las encuestas de los últimos 

meses tendría muchas posibilidades 

de hacer después de las elecciones ge-

nerales del año que viene. «España le 
viene» grande, han repetido en agos-

to los socialistas, en clara alusión a su 

papel anterior como presidente auto-

nómico.  

Será el próximo martes cuando Sán-

chez y Feijóo celebren su primer de-

bate parlamentario propiamente di-

cho, con tiempo de réplicas y dúplicas, 

más allá del encorsetado formato de 

la sesión de control, que apenas per-

mite cinco minutos de intervención 

por orador, y que de momento solo se 

ha celebrado en una ocasión entre am-

bos, el pasado siete de junio. 
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ROBERTO PÉREZ 
MADRID 

Al calor de la memoria democrática, 

el Gobierno y la mayor parte de los eje-

cutivos regionales han ido tejiendo un 

nutrido entramado de entes públicos 

dedicados específicamente a esa ma-

teria. De ellos depende la definición, 

asesoramiento o gestión de fondos y 

políticas relacionadas con la memo-

ria histórica –en la inicial denomina-

ción que le dio el Gobierno socialista 

de Zapatero–, rebautizada como me-

moria democrática por el Ejecutivo de 

Pedro Sánchez. Mientras las asocia-

ciones de la memoria reclaman más 

fondos para la localización, exhuma-

ción e identificación de víctimas de la 

Guerra Civil y de la dictadura, todo ese 

entramado de entes públicos consu-

me cada año millones de euros en cos-

tes burocráticos: para su funciona-

miento ordinario manejan un presu-

puesto de más de 11 millones de euros, 

cinco de ellos para sueldos y 6,4 millo-

nes para gasto corriente, según los da-

tos oficiales recopilados por ABC. 

A la par que ocurre esto, el Gobier-

no de Pedro Sánchez incumple su pro-

pio presupuesto de la memoria demo-

crática y achica los fondos prometi-
dos para exhumaciones. Eso pese a la 

insistencia con la que su Gobierno de 

PSOE y Unidas Podemos presume de 

abanderar la apuesta por las políticas 

de memoria. Pero, como en otras pro-

clamas de la Presidencia, la realidad 

demuestra que entre lo dicho y lo he-

cho hay una enorme distancia.  

Poco después de la moción de cen-

sura con la que se instaló en La Mon-

cloa en 2018, Sánchez cifró en 15 mi-

llones de euros el presupuesto anual 

necesario para las políticas derivadas 

de la ley de Memoria. Aquellas cuen-

tas diseñadas para 2019 no salieron 

adelante, se quedaron en conato. En 

2021 llegaron los primeros Presupues-

tos del Estado aprobados por el Go-

bierno de Sánchez –hasta entonces se 

aferró a la prórroga de las cuentas de 

Rajoy–, y la partida para las políticas 

de memoria democrática se rebajaron 

a 11,2 millones de euros en vez de los 

15 que defendía tres años antes. Ade-

más, de ese presupuesto consignado 

el año pasado, dejó sin ejecutar 4,3 mi-

llones de euros, el 38%. En la práctica 
ha sido un recorte sobre lo prometi-

do. Entre los damnificados se cuentan 

las asociaciones memorialistas que, 

entre otras acciones, trabajan en la lo-

calización, exhumación e identifica-

ción de víctimas desaparecidas duran-

te la Guerra Civil y la represión fran-

quista. El Gobierno no concedió ni uno 

de los 895.000 euros que había reser-

vado para subvencionar a esas asocia-

ciones. 

Este año, de momento, el panora-

ma no pinta mejor. Según los datos ofi-

ciales del propio Gobierno, hasta el 30 

de junio había ejecutado una ínfima 

parte de los 11,8 millones consignados 

para la memoria democrática en los 

Presupuestos del Estado. En el ecua-

dor del año, el Ejecutivo de Sánchez 

solo había hecho efectivos el 14% de 

esos fondos. 

La oficina de Sánchez  
La Moncloa cuenta con una oficina es-

pecífica dedicada a gestionar ese pre-

supuesto de las políticas de memoria. 

Y una significativa porción se va en su 

gasto estructural: este año se prevé 

que cueste 1,12 millones de euros en 

sueldos y otros 2,8 millones en gasto 

corriente. Otros 6,6 millones los tiene 

consignados para subvencionar a otras 

entidades, en gran parte administra-

ciones públicas. Así que, al final, la ges-

tión de este dinero acaba duplicando 

estructuras de gestión: en vez de in-
vertirlo directamente el Ejecutivo cen-

tral, buena parte de esas subvencio-

nes aterrizan en los gobiernos auto-

nómicos como intermediarios, y la 

mayoría han creado sus propias ofici-

nas para las políticas de memoria. 

Cataluña y País Vasco 
Once de los diecisiete gobiernos auto-

nómicos cuentan con organismos de-

dicados específicamente a esos efec-

tos. La que más entramado tiene mon-

tado al efecto es la Generalitat de 

Cataluña. También es la que más gas-

ta en ello. Desde hace años cuenta con 

tres entes: dos consorcios, el Memo-

rial Espacios de la Batalla del Ebro y 

el Museo Memorial del Exilio, y un ente 

de derecho público, el Memorial De-

mocràtic. A ellos se añaden los servi-

cios administrativos de la propia Ge-

neralitat que entienden de parte de la 

gestión burocrática de los fondos que 

recalan en esos tres entes. Entre los 

tres prevén gastarse este año 1,44 mi-

llones de euros en sueldos y 1,11 millo-

nes en gasto corriente, el ordinario de 

funcionamiento. 

La segunda autonomía que más gas-

ta en burocracia ligada a la memoria 

democrática es el País Vasco. El Go-
bierno de Urkullu cuenta para ello con 

el Instituto de la Memoria, la Convi-

vencia y los Derechos Humanos, que 

este año tiene consignado un presu-

Los entes públicos de  
la memoria democrática 
cuestan cada año cinco 
millones en sueldos

En el Ejecutivo balear,  
las políticas de la memoria 
las gestiona la Consejería 
de Transición Energética  
y Sectores Productivos 

Once de los diecisiete 
gobiernos regionales 
tienen entes o servicios 
administrativos específicos 
para esta materia

Trabajos de exhumación en una fosa 

de Recas (Toledo)  // REUTERS

11 millones 
El Gobierno de Pedro Sánchez 
cuenta con una oficina específi-
ca para la memoria democrática, 
adscrita al Ministerio de la 
Presidencia. Su presupuesto 
anual supera los 11 millones de 
euros. Aunque Sánchez ha 
presumido insistentemente de 
su apuesta por las políticas 
‘memorialistas’, lo cierto es que 
una gran parte del presupuesto 
lo incumple. El año pasado dejó 
sin ejecutar el 38%. Este 2022, 
hasta el 30 de junio solo había 
hecho efectivo el 14%. 

3,9 millones 
De esos algo más de 11 millones 
de euros anuales consignados 
por el Gobierno de Sánchez para 
políticas de memoria democráti-
ca, 3,9 se van en gastos ordina-
rios de funcionamiento burocrá-
tico. En concreto, este año ha 
previsto consumir en sueldos 
1,12 millones de euros, y otros 
2,8 millones en gasto corriente. 

7,5 millones 
A la oficina de la memoria que 
hay en La Moncloa se añaden los 
entes que, con el mismo o similar 
fin, han ido creando la mayor 
parte de los gobiernos autonómi-
cos. Ese entramado burocrático 
de las autonomías dedicado a las 
políticas ‘memorialistas’ suma 
un coste estructural de otros 7,5 
millones al año: 3,8 en sueldos y 
3,7 en gasto corriente.

CIFRAS DE LA POLÍTICA 
‘MEMORIALISTA’

∑ La Generalitat catalana y La Moncloa, a  
la cabeza en gasto en sueldos, con más 
de un millón de euros en ambos casos 

∑ Mientras incrementa la burocracia, 
Presidencia incumple su presupuesto y 
recorta los fondos para exhumaciones
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puesto de 809.384 euros para sueldos 

y 736.132 euros para gasto corriente. 

Otras autonomías 

La tercera plaza de este particular ran-

king autonómico la ocupa la Generali-

tat Valenciana que preside el socialis-

ta Ximo Puig: su programa presupues-

tario de memoria democrática incluye 

este año una partida de 605.390 euros 

para sueldos y 1,22 millones para gas-

to corriente de funcionamiento. 
La Junta de Andalucía que preside 

el popular Juanma Moreno cuenta tam-

bién con un presupuesto específico 

para las políticas de memoria, que este 

año incluyen 339.129 euros para suel-

dos y 411.000 para gasto corriente. 

En Baleares, el Ejecutivo que la so-

cialista Francina Armengol comparte 

con Unidas Podemos y Mès, tiene una 

dirección general exclusivamente para 

la memoria democrática. La lidera 

Marc Herrera, de Podemos. Durante 

el presente año, esta dirección gene-

ral prevé gastarse en sueldos 211.948 

euros y otros 83.000 en gasto corrien-

te. En Baleares se da una circunstan-

cia especialmente curiosa: las políti-

cas de la memoria democrática, y por 

ende su dirección general, están in-

crustadas en la Consejería de Transi-

ción Energética y Sectores Producti-

vos que administra el vicepresidente 

autonómico Juan Pedro Yllanes, tam-

bién de Podemos. 

Navarra es otra de las autonomías 

cuyo gobierno ha creado un organismo 

específico para esta materia, el Institu-

to Navarro de la Memoria. Para admi-

nistrar estos asuntos prevé gastarse este 

año 216.000 euros en sueldos. 

El Principado de Asturias cuenta 

igualmente con su propio instituto re-

gional de la memoria democrática. 
Este año maneja un presupuesto de 

54.000 euros para sueldos y otros 

50.000 para gasto corriente. 

Los gobiernos de Canarias y La Rio-

ja también cuentan con organismos es-

pecíficos: en el archipiélago, la Comi-

sión Técnica de Memoria Histórica; y el 

Gobierno riojano de la socialista Con-

cha Andreu dispone del Observatorio 

de Derechos Humanos de La Rioja. 

Aragón, Cantabria, Castilla y León, 

Castilla-La Mancha, Galicia, Murcia y 

Madrid son las únicas autonomías que 

no cuentan con entes públicos u ofici-

nas administrativas dedicadas a la me-

moria democrática. En los casos en los 

que administran fondos de esa índole, 

los gestionan desde servicios adminis-

trativos generales. En el caso de Ara-

gón, por ejemplo, desde la Dirección 

General de Patrimonio Cultural.
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